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Госпожа Председатель, 

Россия ответственно подходит к выполнению принятых в ОБСЕ 

обязательств в экономическом и экологическом измерении. Согласны с 

тезисом, что ухудшение состояния окружающей среды может оказывать 

серьезное негативное влияние на безопасность, многократно 

воспроизведенным в различных документах ОБСЕ, начиная с Хельсинкского 

Заключительного акта 1975 года. В очередной раз этот постулат нашел 

отражение в принятом в 2021 г. на СМИД в Стокгольме решении 3/21 

«Укрепление сотрудничества в противодействии вызовам, порождаемым 

изменением климата». Данный консенсусный документ пополнил солидный 

набор обязательств государств-участников ОБСЕ в области защиты 

окружающей среды, в т.ч. посредством укрепления международного 

сотрудничества в данной сфере. 

The OSCE Secretariat bears no responsibility for the content of this document 

and circulates it without altering its content. The distribution by OSCE 

Conference Services of this document is without prejudice to OSCE decisions, 

as set out in documents agreed by OSCE participating States. 
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В Мадридской декларации по окружающей среде и безопасности 2007 г. 

признается, что сотрудничество по вопросам экологии может служить 

инструментом предотвращения напряженности, укрепления доверия и 

добрососедских отношений в регионе ОБСЕ. Именно в этом видим основную 

точку приложения усилий с максимальным раскрытием потенциала второй 

«корзины» ОБСЕ. 

Связь окружающей среды с конфликтами, в частности, упомянутое в 

концептуальной записке к мероприятию влияние природных катастроф и 

изменения климата на военную инфраструктуру, миссии и операции, а также 

призывы к «озеленению» операций вооруженных сил, их адаптации к 

сегодняшним кризисам, связанным с климатическими изменениями и 

биоразнообразием, можно рассматривать только применительно к отдельным 

странам. Механизмы реагирования на природные катаклизмы также во всех 

государствах-участниках разные, и для их обсуждения есть другие 

специализированные площадки. 

Военные конфликты – далеко не основной фактор, определяющий 

угрозы для окружающей среды. Нельзя замалчивать другие причины, которые 

не в меньшей, а точнее в большей степени, способствуют нарастанию рисков. 

Среди них обострение проблем нищеты и неравенства между государствами и 

внутри них, односторонние ограничительные меры, отказ от обмена 

технологиями и «зеленый» протекционизм. 

Российская Федерация разделяет необходимость неотложного 

реагирования на изменения климата. Но делать это надо в рамках тех 

механизмов, где этим занимаются профессионально. 

Изначально мы поддержали активизацию работы по проблематике 

изменения климата в рамках реализации решения Стокгольмского СМИД. К 

сожалению, наши добрые намерения были фактически «торпедированы» в 

результате чрезвычайной политизации рассмотрения вопросов окружающей 

среды и безопасности в связи с событиями на Украине. Не способствовали 

эффектности профильной работы Организации и попытки «изолировать» 

Россию путем замены регулярных встреч ОБСЕ мероприятиями 

председательства и Генерального секретаря. 
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В качестве примера пагубной для Организации «украинизации» работы 

можно назвать организованную 7 июля 2023 года Генсекретарем ОБСЕ 

Х.Шмид так называемую конференцию «высокого уровня» по климатическим 

изменениям. Изначально поддержанная нами благая идея в итоге 

недобросовестной и недопустимой политизации вопросов экологии вылилась 

в русофобскую затею, не получившую на свое проведение консенсусного 

решения всех государств-участников. Кстати, в нарушение Правил процедуры 

многие продолжают называть это мероприятие, в том числе на официальном 

сайте, «конференцией ОБСЕ», а созданный по его итогам фонд – «фондом 

ОБСЕ». Очевидно, что это не так. 

Несколько слов о Каховской ГЭС, раз уж об этом трагическом событии 

вновь вспомнили.  На специальном заседании Экономико-экологического 

комитета Постоянного совета 19 июня 2023 года и в распространенной 

хронологии ударов по плотине со стороны ВСУ (SEC.DEL/229/23/Rev.1 от 13 

июня 2023 г.) мы изложили фактологическую базу преступлений киевского 

режима, приведших к разрушению 6 июня прошлого года плотины Каховской 

ГЭС. Повторяться не намерены. Желающие могут освежить в памяти текст 

нашего выступления. Для нас очевидна явная политизация вопроса пост-

фактум с навешиванием «ярлыков» в угоду группе отдельных государств-

участников ОБСЕ. Причем истина наших «партнеров» давно не интересует, 

важен лишь повод. 

Видим в сегодняшней инициативе обсудить тему экологии 

и безопасности в таком формате попытку группы государств навязать 

Организации свое видение угроз в сфере обеспечения мира, безопасности 

и обороны, связанных с изменением климата и деградацией окружающей 

среды. Ничего общего с задачами укрепления международного 

сотрудничества в сфере защиты окружающей среды и минимизации 

негативных последствий изменения климата в соответствии с принятыми 

в ОБСЕ обязательствами это не имеет. 

Заинтересованы в возобновлении неполитизированных субстантивных 

дискуссий по проблематике окружающей среды и безопасности в 

соответствии с имеющимся во второй «корзине» ОБСЕ солидным мандатом. 
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Рассчитываем, что наши партнеры также рано или поздно осознают 

необходимость отхода от продвижения исключительно конфронтационной 

повестки в интересах наиболее полного задействования потенциала ОБСЕ.   

Благодарю за внимание 


